

Hablemos de...

La Edad de Oro

Colaboración de M. Sc. Tamara Madrazo Suárez

La Edad de Oro es una revista dedicada a los niños y niñas de Latinoamérica, que escribió José Martí entre julio y septiembre de 1889: "Para eso se publica *La Edad de Oro*: para que los niños americanos sepan cómo se vivía antes y se vive hoy, en América, y en las demás tierras...para que el niño conozca los libros famosos donde se cuentan las batallas y las religiones de los pueblos antiguos"

La publicación ha sido reconocida por lo mejor de la intelectualidad cubana y latinoamericana desde su fundación y hasta nuestros días se mantiene en la preferencia de los niños y jóvenes cubanos; algunos la consideran un periódico, otros, una revista, todos coinciden en la elevada factura estético ideológica y educativa de su contenido:

"Es un periódico para los pequeños, que merece toda la atención de los grandes. Está muy bien impreso, muy bien escrito y mejor sentido. (...) No quisiéramos que faltase en ningún hogar cubano", así expresa el cubano Enrique José Varona en 1889.

En ese mismo año, el poeta mexicano Manuel Gutiérrez Nájera comenta: "¿Dan al niño en la escuela nociones antropológicas y etnográficas e históricas, como las que le da *La Edad de Oro* en 'La historia del hombre contada por sus casas'? ¿Le hablan de arqueología como en 'Las ruinas indias'? ¿Les presentan tan de relieve y tan hermosos a los héroes de América, como en los 'Tres héroes'? ¿Los llevan a Grecia y los inician en los misterios de la mitología, en las leyendas de las semidiosas y los héroes, en los orígenes de la poesía, en los secretos de la estética, como en 'La Ilíada de Homero'? Y todo en forma asequible a sus inteligencias; todo como jugando."

Para Francisco Sellén la publicación "...es de lo mejor que en su género hemos visto en lengua castellana..."; el destacado escritor y combatiente revolucionario Pablo de la Torriente Brau, testimonió: "yo aprendí a leer en *La Edad de Oro*" y en el histórico alegato *La historia me absolverá*, nuestro Fidel Castro utiliza una cita de *La Edad de Oro* para sustentar el reinicio de las acciones que condujeron al triunfo de la Revolución Cubana. Así, pudieran referirse innumerables criterios sobre los múltiples valores de *La Edad de Oro* y su trascendencia hasta la actualidad.

Educación y sociedad saluda el 125 aniversario de una publicación cuyos valores y fundamentos pedagógicos constituyen fuente imprescindible para la labor educativa de los educadores cubanos.

Bibliografía

Acerca de La Edad de Oro. Compilación de Salvador Arias. Colección de Estudios Martianos. Centro de Estudios Martianos. Letras Cubanas, 1989.